
НЕСМОТРЯ на то, что ремонтная
бригада должна сдать объект до начала
ноября, работы, скорее всего, закончат-
ся намного раньше. Почти полностью
перестелен пол в здании, осталось не-
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СЕЛЬСКУЮ администрацию, явля-
ющуюся учредителем «Коммунальни-
ка», Максим Александрович возглавля-
ет уже немало лет, поэтому основная
информация о текущих делах предпри-
ятия и перспективах на будущее исхо-
дила от него. Начали мы беседу с самой
актуальной темы и практически сразу же
перешли к финансовым проблемам.

– Расскажите, как идет подготов-
ка к предстоящей зиме?

– До сих пор не проведены торги на
закупку угля. Они состоятся, как только
будет готова ЭЦП на нового руководи-
теля, приблизительно 16-17 сентября, –
сообщил Максим Казанцев. – Уже есть
коммерческие предложения от одного
предпринимателя. В прошлом году толь-
ко с третьего раза нашли подрядчика.
Весь сезон он отработал достойно, но,
к сожалению, на сегодня наша задол-
женность ему составляет 1,8 миллиона
рублей. А будет еще больше за счет не-
устойки, потому что подрядчик обратил-
ся в суд. В летний период мы ему ни
рубля не заплатили, потому что сегодня
«Коммунальник» даже не может выпла-
тить заработную плату своим работни-
кам.

Ближе к концу августа, а, соответственно, к началу отопительного сезона
в редакции районной газеты состоялась встреча с главой сельского
поселения «Кыринское» Максимом КАЗАНЦЕВЫМ и новым директором
МУП «Коммунальник» Леонидом ЩУПАКОВЫМ.

МУП «Коммунальник»:
проблемы и перспективы
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– Причина в задолженности рай-
онной больницы?

– Да, именно. На сегодня она состав-
ляет без малого 3 миллиона рублей. Мы
с надеждой ждали приезда и.о. губер-
натора и первым делом информирова-
ли его о том, что дело идет к срыву под-
готовки к отопительному сезону. По
отъезду главы региона состоялось сове-
щание с его участием в Минздраве, од-
нако, воз и ныне там. Задолженность
больницей вообще не гасится. Послед-
ний платеж в сумме 900 тысяч рублей
был в апреле за февраль. Ежемесячный
платеж ЦРБ в отопительный сезон со-
ставлял около миллиона рублей в месяц.
До 2018 года больница оплачивала ус-
луги ЖКХ стабильно, ситуация обо-
стрилась в 2018-2019 году. Три месяца
этого года – март, апрель, май не опла-
чены. Руководители МУП и ЦРБ под-
писали график реструктуризации долга
до сентября, и пока мы даже не можем
обратиться в суд.

Понимаем, что у них свои пробле-
мы, кредиторская задолженность боль-
ницы – около 30 миллионов, и  все по-
ступающие деньги уходят на зарплату,
налоги и взносы. Причем, такая ситуа-

ция по всему краю, не только у нас.
Правда, не везде ЦРБ является основ-
ным должником, у нас же проблема сто-
ит очень остро. Мы все равно будем
обращаться в суд. Если будет судебное
решение, тогда Минздрав будет обязан
изыскать эти деньги.

– Помогают ли предприятию уч-
редитель, районный бюджет?

– Плановые назначения на поддер-
жку ЖКХ со стороны сельского посе-
ления на сегодня выполнены, это мил-
лион с лишним рублей. Из районного
бюджета поддержка в размере 500 ты-
сяч рублей выплачена в отопительный
сезон. На сегодня перед началом отопи-
тельного сезона «Коммунальнику» пе-
речислена предоплата в размере 250
тысяч рублей, которые пошли на зара-
ботную плату.

– Каковы запасы топлива?
– На сегодня они, можно сказать,

отсутствуют, только около 120 кубомет-
ров дров. С ними, думаю, проблем не
будет, а вот угля нет совсем. Если гово-
рить о потребности, то за прошедший
сезон сожгли 1700 тонн твердого топ-
лива. Опять же, все зависит от его каче-
ства и погодных условий. Пока будем
топить «с колес». Но если ситуация с
финансами не стабилизируется, у нас
начнутся отключения электроэнергии.
Сами понимаете, чем это грозит в холо-
да.

Ремонт РДК продолжается
много в зрительном зале и одном из ка-
бинетов. Часть пола уже покрашена, в
том числе и в методкабинете, где возоб-
новили свою деятельность культработ-
ники. Все окна заменены на пластико-

вые. Кроме этого, идет ремонт
котельной, для нее уже посту-
пает оборудование. В зритель-
ном зале заменены двери на
входе из фойе и боковом в ко-
ридор. Новые двойные пласти-
ковые двери красуются на мес-
те главных входных. Уже сей-
час такое чувство, что в ДК ста-
новится светлее и просторнее,
чем раньше.

Как сказала Татьяна Влади-
мировна, на этом ремонте они
останавливаться не собирают-
ся. Сейчас готовятся докумен-
ты для нового включения
РОМСКЦ в национальный про-
ект «Культура», по которому вы-
делены средства на нынеш-
ний ремонт, чтобы здание было
отремонтировано идеально. А
нужны РДК замена части потол-
ка и внутренняя отделка поме-
щений.

Жители Кыры за последние
месяцы соскучились без кон-
цертов, а ребятишки ждут не

дождутся, когда снова начнутся занятия
в кружках. Осталось не так долго и об-
новленный Дом культуры гостеприим-
но распахнет двери для зрителей и уча-
стников художественной самодеятель-
ности.

Татьяна АКСЕНОВА

Вот уже третий месяц идет капитальный ремонт районного Дома
культуры. По словам директора РОМСКЦ Татьяны Керсановой,
на 23 сентября из запланированных работ сделано около 85 процентов.

Оказалось, что
кыринцы всем

довольны
Более 65 тысяч жителей
Забайкальского края по итогам
проведённого 8 сентября народного
голосования о качестве власти и
жизни в регионе поставили самые
высокие оценки культуре.

Выше уверенной тройки не получила
ни одна из оценивавшихся сфер жизни.
Средняя оценка культуры составила 3,1
из 5 возможных баллов, и это самый вы-
сокий результат. Самые высокие показа-
тели здесь в Приаргунском, Оловяннинс-
ком районах и ЗАО «Посёлок Горный».

На втором месте с оценкой 3 балла –
физкультура, спорт и образование (по пос-
леднему показателю самый высокий ре-
зультат в Кыринском районе – 4,5).

Здравоохранение набрало 2,3 балла.
Худший показатель здесь в Калганском,
Сретенском, Шелопугинском, Газимуро-
Заводском районах и в Чите. Удовлетво-
рены работой здравоохранения жители
Кыринского, Могойтуйского, Красно-
каменского и Дульдургинского районов.

На 0,2 балла меньше получило сельс-
кое хозяйство. Лидерами здесь стали Мо-
гойтуйский, Агинский и Кыринский рай-
оны.

О развитии транспортной сферы и
дорожного хозяйства негативно отозва-
лись 33 из 35 районов и городских окру-
гов (среднее значение по краю 2,1).
Удовлетворены работой этих отраслей
жители Кыринского и Могойтуйского
районов.

***
Официальные итоги опроса лично у

меня вызывают недоумение, ведь в 120
типичных анкетах, которые я изучила,
жители Кыринского района жалуются,
в первую очередь, на проблемы в здра-
воохранении, отсутствие пассажиропе-
ревозок и плохие дороги. Как в резуль-
тате мы оказались всем довольны, боль-
шая загадка. В наказах губернатору жа-
луемся, а оценки ставим высокие? Па-
радокс, однако!

Марина АФАНАСКИНА
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В первой половине сентября в МУП «Коммунальник» состоялось собрание трудового коллектива с участием
генерального директора ООО «ТрансТеплоресурс» Руслана УСОВА, главы района Любови САКИЯЕВОЙ
главы сельского поселения «Кыринское» Максима КАЗАНЦЕВА. Темой собрания стало предстоящее
реформирование сферы ЖКХ в нашем районе.

Предприятие ЖКХ
входит в концессию

ДАЛЕЕ к разговору подключился
Леонид Щупаков, который приступил к
работе 1 августа.

– Леонид Константинович, Вы
знали, в каком состоянии находится
предприятие к Вашему приходу?

– В принципе знал, что разруха кру-
гом, но кому-то надо работать. Проблем,
конечно, много. В первую очередь, это
долги. Мы должны поставщику 1 млн.
836 тысяч рублей, по  налогам и взно-
сам – 1 млн. 279 тысяч рублей. В сумме
это как раз те три миллиона, которые
должна больница. Дебиторская задол-
женность составляет 4 млн. 837 тысяч
рублей, из них долг ЦРБ – 2 млн. 931
тысяча рублей, задолженность населе-
ния – 1 млн. 812 тысяч рублей. На не-
скольких жителей поданы заявления в
суд.

– У нас большая часть населения, а
это учителя, врачи, склонна накапливать
задолженность, – заметил Максим Ка-
занцев. – Хотя деньги в обороте пред-
приятию всегда нужны.

– Штат укомплектован неполностью,
– продолжает Леонид Щупаков. – Нет
главного инженера, главного механика.
Техники около десяти единиц, но она
вся старая. Самая главная потребность
– в ассенизационной машине и мусоро-
возе.

– Ассенизационная машина 1981
года выпуска, она изношена, постоянно
выходит из строя, – добавил Максим
Казанцев. – Прорабатывается вопрос на
уровне районной администрации. Сей-
час подойдет вопрос по откачке со школ,
возможно, какие-то средства будут вы-
деляться централизованно.

– Максим Александрович, какие
работы были проведены в летний пе-
риод?

– В 12-квартирном доме заменена
теплотрасса – впервые за 40 лет с по-
стройки дома. Установлена запорная ар-
матура, которой не было, чтобы не сли-
вать воду из системы в случае аварии.
Работники ООО «Сибпром» сделали все
быстро, уложились в неделю. В квар-
тальной котельной установлен новый
котел стоимостью почти 1,3 миллиона
рублей. Сейчас там комплекс из четы-
рех котлов – все рабочие, один резерв-
ный. Все работы проведены, в основ-
ном, за счет собственных средств. Ждем
обещанную субсидию из краевого бюд-
жета. В остальных котельных проведен
косметический ремонт.

***
БЕСЕДУЯ с главой сельского посе-

ления «Кыринское», я не могла не за-
дать вопросы по поводу благоустрой-
ства села.

– Максим Александрович, не так
давно в нашей газете было опублико-
вано очередное письмо жителей по
поводу большой свалки. Что Вы мо-
жете ответить?

– Огораживать свалку нет смысла –
изгородь сгорит в первый же год. Да и
12 гектаров огородить… Обваловку мы
в этом году весной уже сделали. Осенью
планирую, но обещать не буду. Район
дает мне на это 130 тысяч рублей в год,
в то время как один загон бульдозера
стоит 120 тысяч. С торговых точек вы-
возится много пакетов, коробок, кото-
рые можно утилизировать на месте,
сжигать в котельной. Разговариваю с
предпринимателями – кто-то идет на-
встречу, а кто-то не очень понимает.

– Какие работы будут проведены
по освещению районного центра?

– За счет средств дорожного фонда
в целях снижения травматизма по Кыре
в ближайшее время будет установлено
64 современных энергосберегающих
светильника. Две линии частично за-
хватят несколько улиц: Березнева, Лени-
на, Горького, Профсоюзную, Пионерс-
кую, переулок Дорожный.

– Как справляетесь с козами?
–  Некоторым хозяевам достаточно

предупреждения, они увозят животных
на ферму. А у кого-то как ходили, так и

МУП «Коммунальник»:
проблемы и перспективы

ходят. В последнее время письменных
жалоб не поступало.

***
Напомню, наш разговор состоялся

еще в августе. С тех пор ситуация не-
сколько изменилась. В частности, Лео-
нид Щупаков сообщил, что 20 сентяб-
ря поступил долгожданный транш от
районной больницы в сумме 600 тысяч
рублей. К сожалению, он не изменит
общей ситуации, а пойдет на погашение
части задолженности по блокировке
счета предприятия.

19 сентября состоялся аукцион по
поставке угля, первое поступление топ-
лива ожидается в начале октябре. К на-
чалу отопительного сезона за счет ад-
министрации Кыры привезли 33 тонны
угля. Еще 35 тонн поступило 21 сентяб-
ря. Очередной авансовый платеж в сум-
ме 100 тысяч рублей сделала районная
администрация.

Что же касается перспектив «Комму-
нальника» – а мы много говорили и о
них тоже –  работа в этом направлении
уже началась, в частности, по переходу
на концессионные отношения (матери-
ал с собрания трудового коллектива
МУП «Коммунальник» читайте ниже).
Более подробно мы расскажем об этом
позже, когда на смену планам придут
конкретные дела.

Марина АФАНАСКИНА
P.S. В последнее время в Кыре рез-

ко обострилась ситуация с бродячи-
ми собаками, которые, сбиваясь в
стаи, держат в страхе целые кварта-
лы. Редакция планирует в самое бли-
жайшее время сделать письменные
запросы по этому поводу в СББЖ,
сельскую администрацию, районную
прокуратуру.

ГОВОРЯ о проблемах предприятия,
Любовь Сакияева напомнила о том, что
прошлой зимой жители, несмотря на
мороз, собирались на улице, устраива-
ли собрания. Из волнующих их проблем
главные – холод в квартирах и выход
канализационных отходов наружу. По
мнению главы района, единственный
выход исправить сложившуюся ситуа-
цию – передать МУП в частную соб-
ственность по принципу концессии.

Представляя Руслана Усова, как че-
ловека, который готов оказывать жи-

лищно-коммунальные услуги, Любовь
Цеденовна отметила, что прежде чем
принимать решение о сотрудничестве,
она обзвонила районы, где «ТрансТеп-
лоресурс» работает уже давно. Это ко-
митет образования Акшинского района,
администрация сельского поселения
«Калангуйское» Оловяннинского райо-
на. Отзывы о компании у них только
положительные.

О том, на каких принципах будет
строиться концессия и что это такое,
рассказал сам Руслан Усов. Он пояснил,

что концессия – это двухстороннее со-
глашение сроком от 5 до 15 лет. Он на-
мерен заключить с Кыринским районом
такое соглашение на 10 лет, ведь пер-
вые 3-4 года предполагаются только
максимальные вложения, а потом уже и
получение прибыли. По его словам,
предстоит модернизация котельных с
тем, чтобы уменьшить расходы и повы-
сить качество оказываемых услуг. На-
пример, в Кыринской школе, котельная
которой находится в подвале, планиру-
ется установка модульной котельной.

– В первую очередь, – сказал Руслан
Анатольевич, – мы будем думать, как
правильно вложить средства, чтобы по-
лучить отдачу. Пусть не сегодня, не зав-
тра, но позже. А при вложении средств,
соответственно, и работать все будет без
сбоев.

Он похвалил состояние котельных,
которые осмотрел вместе с главой сель-
ского поселения «Кыринское» Макси-
мом Казанцевым. По его словам, в дру-
гих районах есть места, где все держит-
ся буквально на честном слове, а взаи-
мопонимания между компанией и мес-
тными властями нет.

Работники «Коммунальника» задали
ряд вопросов, первым из которых касал-
ся штата. Руслан Анатольевич заверил,
что весь коллектив останется на рабо-
чих местах, после подписания концес-
сионного соглашения работники заклю-
чат трудовые договоры с компанией. Он
пообещал, что заработная плата будет не
ниже минимальной, а со временем на
нее будут начисляться премиальные. В
свою очередь, от коллектива он ждет
добросовестной и дружной работы.

Еще один вопрос по поводу ассени-
зационной машины Руслан Анатольевич
прокомментировал так. Акшинский рай-
он на сегодня должен компании около
20 миллионов рублей, этот вопрос ре-
шается через суд. На часть этих средств
планируется покупка ассенизационной
машины стоимостью 1,5 миллиона руб-
лей.

Глава сельского поселения «Кырин-
ское» Максим Казанцев пояснил, что
даже при подписании соглашения «Ком-
мунальник» останется муниципальным
предприятием до того момента, когда
соберет все долги. Кроме того, у МУП
есть и свои долги перед поставщиком
топлива, по заработной плате и за элек-
троэнергию. Предполагается, что в
МУПе останется несколько человек для
решения финансовых вопросов и когда
эти проблемы удастся решить, предпри-
ятие закроется официально, без долго-
срочной процедуры банкротства.

Коллектив «Коммунальника» согла-
сился с тем, что решение проблем воз-
можно путем передачи предприятия в
частные руки. Они готовы попробовать
работать под новым руководством. Как
оно будет, покажет время.

Татьяна АКСЕНОВА
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НО ВЕРНЁМСЯ к нашим
тунгусам. О них хочется гово-
рить так много, что я серьёзно
опасаюсь, как бы не утомить и
самого терпеливого читателя.
Но иначе нельзя, да и неспра-
ведливо, ведь в каждом корен-
ном жителе приононских по-
сёлков течёт изрядная доля кро-
ви «сибирских аристократов»,
как их называл Кюхельбекер.

Они подразделялись на пе-
ших, оленных и конных тунгу-
сов. Нас же интересуют имен-
но конные, так как в первой ста-
тье мы выяснили, что предста-
вители именно этой наиболее
многочисленной и сильной
группы являются пращурами
коренных жителей верхнего
Приононья. Достаточно читате-
лю обратиться к опубликован-
ному Академией наук СССР в
1975 году сборнику «Этногенез
и этническая история народов
Севера», где ученый этнограф
В.А. Туголуков веско и аргу-
ментированно называет конных
тунгусов хамниганами.

О воинской доблести кон-
ных тунгусов (а по нашим про-
сторам кочевали именно кон-
ные, а не оленные) русские пер-
вопроходцы 17 века писали:
«…все конные тунгусы люди
воисты, а в бою жестоки силь-
но…» Знаменитый путеше-
ственник 18 века Паллас отме-
чал: «40 конных тунгусов мог-
ли обратить в бегство до 200
«мунгальских татар»». Русские
землепроходцы, исследователи,
путешественники высоко отзы-
вались о тунгусах –  «услужли-
вы без раболепства, горды и
смелы». Харитон Лаптев писал:
«Мужеством и человечеством, и
смыслом тунгусы всех кочую-
щих в юртах проживающих
превосходят». Ссыльный декаб-
рист В. Кюхельбекер называл
тунгусов «сибирскими аристо-
кратами», а первый енисейский
губернатор А. Степанов писал:
«их костюмы напоминают кам-
золы испанских грандов…» И
всё это о них, о конных тунгу-
сах, о хамниганах, о наших да-
лёких предках.

В ФИЛИАЛЕ музея будут
размещены исторические экспо-
наты времен Великой Отече-
ственной войны, в том числе фо-
тографии, документы, награды,
оружие, личные вещи солдат и
офицеров из запасников Цент-
рального музея. Филиал плани-

Ехал я нынешним летом в город и на остановке в Дульдурге спросил у севшего в автобус
в Ульхун-Партии молодого человека, на вид недавно окончившего школу, почему его село
носит такое название. Улыбнулся паренек виновато, пожал плечами. Не его вина в этом
незнании, да и школу винить не следует. Ведь учитель истории обязан работать строго
по программе, вот и вынужден занудно талдычить о средневековой Англии, от которой
у детей челюсти выламывает в борьбе со сном.

«Сибирские
аристократы»

И мало того... Для многих,
уверен, станет откровением
весть о том, что в середине 17
века «небольшое тунгусское
племя под именем «маньчжу»
захватило власть в Китае» и, как
пишет советник Троицко-Савс-
кого пограничного правления
Сычевский в своей «Историчес-
кой записке о Китайской грани-
це от 1846 года»: «И ныне вла-
дычествует над колоссальным
Китаем, Монголиею, Тибетом и
Турецкими племенами (Джун-
гарией – И.П.)». От себя добав-
лю, что представители этого
племени или рода просидят на
троне Поднебесной Империи до
середины 20-го века, то есть, аж
300 лет. Подобное предприятие
для небольшого тунгусского
племени требовало высокого
интеллекта, энергии, воин-
ственности, да и предприимчи-
вости, наконец. И наличие всех
этих качеств с колоссальным
успехом продемонстрировал
тунгусский народ.

СЕГОДНЯ учёные-истори-
ки вполне справедливо отмеча-
ют, что приононские хамнига-
ны в большой степени подверг-
лись влиянию казаков и носят
все признаки смешения рас. И
это действительно так. В конце
50-х годов 18 века отчетливо
встал вопрос о невозможности
содержать на охране границы
вконец разорившихся и обни-
щавших шилкинских тунгусов.
Ужасные зимы 1751 и 1758 го-
дов почти полностью уничто-
жили скот и коней. Баран прак-
тически не осталось во всех ка-
раулах. Голодающие тунгусы
продали даже самое святое для
них – ружья и тем поставили
себя на грань вымирания от не-
возможности добыть пропита-
ние охотой. Смертность от го-
лода развивалась с ужасающей
быстротой. Князь Петр Ганти-
муров неустанно просил Нер-
чинскую канцелярию снять
шилкинских тунгусов с ононс-
ких караулов.

Много разных проектов об-
суждалось на предмет того, кем
их заменить. Все-таки в столь

тревожное время, а в середине
1760 года Китай был на грани
объявления войны России, к
делу охраны границы нужно
было подходить очень серьезно,
и требования к пограничникам
предъявлялись самые высокие.

Всем заявленным требова-
ниям соответствовали конные
тунгусы, «храбрейшие из всех
сибирских инородцев». Из них
на сугубо добровольных нача-
лах сформировал забайкальс-
кий воевода комендант Якобий
в 1761 году пятисотенный тун-
гусский казачий полк и распре-
делил его на караулы: 288 чело-
век на ононские и 212 на аргун-
ские. Десятая часть полка шла
на партии. Старшими караулов
назначались ефрейторы, кроме
того, на каждый караул шли по
шесть нерчинских казаков, а
всего числом 172. Гантимурову
повелено было переписать всех
казаков поименно, а также и
тунгусов, и детей их «мужеска
полу», ибо отныне и навсегда
зачислялись они в казаки вмес-
те с женами и детьми. Зачислен-
ные в казаки добровольцы ис-
конных тунгусских родов на-
всегда освобождались от упла-
ты ясака и других повинностей,
кроме несения главной для них
воинской службы. Остальные
же их родовичи продолжали
оставаться «ясашными» людь-
ми.

ПАРТИИ были созданы за
несколько лет до этого. Они
представляли собой своеобраз-
ный резерв быстрого реагиро-
вания и выставлялись на наибо-
лее опасных направлениях по-
зади охранной линии. Это была
очень эффективная мера. На-
пример, когда осенью 1756 года
немирные монголы разграбили
Мангутский караул, Ульхунская
партия догнала грабителей в
устье реки Кыры и после трёх-
дневного боя отобрала угнан-
ный скот и лошадей.

«Эти пятьсот тунгусских
воинов вместе со 162 нерчинс-
кими казаками и 22 солдатами
Якутского полка, также комп-
лектовавшемся казачьими деть-

ми, и положило основание по-
граничному (караульскому) За-
байкальскому казачеству, – от-
мечает Васильев и подчёркива-
ет: – Тунгусская пятисотенная
команда была расположена на
29 караулах вместе с русскими
казаками и выставила, кроме
того, пять резервных партий...
Две из них, Урулюнгуйская на
реке Борзя и Ульхунская в вер-
ховьях Онона, просуществова-
ли до 1851 года, так как иных
резервов на Нерчинском участ-
ке не было». И хотя к 1851 году
партии потеряли своё основное
назначение, но живёт и здрав-
ствует в нашем районе Ульхун-
Партия со своими гантимуров-
скими потомками как живое
напоминание о тех далёких не-
спокойных временах.

Как показывают историчес-
кие записи, именно 1756 год
следует считать точкой отсчета
в слиянии караульских хамни-
ган с русскими казаками. Если
конные тунгусы, по свидетель-
ству супругов Константиновых,
«считали нежелательным всту-
пать в родство с людьми, не
имеющими крова», то охотно
отдавали дочерей за русских
казаков, близких им по духу и
характеру. Именно с тех пор
наши караульские казаки пере-
дают из поколения в поколение
характерные монголоидные
черты.

И в заключение хочу приве-
сти фамилии первых казаков,
ставших на страже наших кара-
улов вместе с братьями-тунгу-
сами (извлечение из Росписи
Николаевской церкви Акшинс-
кой крепости):

– на Нижнеульхунском кара-
уле: Трухин, Перфильев, Си-
линский;

– на Мангудском (Мангутс-
ком): Казанцев, Богомолов,
Шильников, Батурин, Перфиль-
ев, Шишкин, Рудаков, Титов,
Пушкарёв, Минин;

– на Верхнеульхунском ка-
рауле: Власов, Ечменёв, Салта-
нов, Мусорин, Логинов, Тру-
хин;

– на Киринском (Кыринс-
ком) карауле: Курбатов, Перфи-
льев, Забелин, Уваров, Салта-
нов, Серебряков, Петров, Кук-
лин;

– на Алтанском карауле:
Попов, Шулгин (так в докумен-
те), Забелин, Курбатов, Тюмен-
цов (так в документе), Юдин;

– на Букукунском карауле:
Шеломенцов, Казанцов;

– на Бальджиканском кара-
уле: Белобородов, Шеломенцов,
Юдин, Тюменцов, Мусорин,
Шулгин, Путенцов.

Фамилии повторяются. Воз-
можно, заселялись братьями, а
может, уже взрослые сыновья
переводились в соседние кара-
улы. Это нам ещё предстоит уз-
нать.

И. ПУШКАРЁВ

Ê 75-ëåòèþ Âåëèêîé Ïîáåäû

В апреле этого года на заседании Общественного совета
при Министерстве обороны России генерал армии Сергей
Шойгу объявил о создании в парке «Патриот» филиала
Центрального музея Вооруженных Сил с грандиозной
мультимедийной галереей «Дорога памяти».

«Дорога памяти»

руется открыть к 75-ой годовщи-
не Победы в Великой Отече-
ственной войне.

Но центральное место зай-
мет уникальная мультимедийная
галерея «Дорога памяти». В со-
ставе её экспозиции будет со-
здан единый информационный

массив с данными обо всех уча-
стниках Великой Отечественной
войны. Грандиозный проект
«Дорога памяти» объединит в
себе десятки миллионов фото-
графий фронтовиков и работни-
ков оборонных предприятий,
партизан и жителей блокадного
Ленинграда, сотрудников учреж-
дений культуры и военных кор-
респондентов.

Для того чтобы в специаль-
ном проекте мог принять учас-
тие каждый желающий, на сай-
те Минобороны России запущен
информационный раздел «Доро-
га памяти», куда можно загру-
зить фотографии и данные об
участниках Великой Отече-
ственной войны, воевавших на
фронте или трудившихся в тылу,
которые войдут в мультимедий-
ную галерею «Дорога памяти».

После окончания проверки
внесенных данных и фотогра-
фий пользователи получат пись-
мо со ссылкой на сведенную за-

пись со всеми прикрепленными
к ней материалами и документа-
ми об их родственниках - участ-
никах Великой Отечественной
войны, из сервисов «Память на-
рода».

Также можно направить ма-
териалы через военный комис-
сариат Кыринского и Акшин-
ского районов (674250, Забай-
кальский край, с. Кыра, ул. Ком-
сомольская, 40). Телефон для
справок 8 (30235) 2-13-43.

Ю. МИНИН, военный
комиссар Кыринского

 и Акшинского районов
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КЫРИНСКИЙ Дом творче-
ства уже не первый раз органи-
зовывает палаточный лагерь. В
этом году он действовал с 1 по
7 июля. Дети вместе с воспита-
телями расположились недале-
ко от лагеря «Солнышко». Сме-
на в этом году называлась «Рас-
свет». 40 детей от 8 до 14 лет
приехали из Кыры, Верхнего
Ульхуна и Михайло-Павловска.
Вместе с ними находились во-
семь взрослых: начальник лаге-
ря Юлия Устюжина, организа-
тор Надежда Алимасова, педа-
гог военно-патриотического
клуба «Ермак» Андрей Захожев,
медицинский работник Наталья
Сивкова и четверо сопровожда-
ющих из сел. Также здесь под-
рабатывали трое подростков от
Центра занятости населения.

Рассказывает Юлия Устю-
жина:

– Рабочим коллективом мы
заехали 31 июня, организовали
место для пребывания в лагере:
зону готовки – пищу мы гото-
вили на костре, зону столовой,
умывальники, туалеты. Когда 1
июля заехали дети, мы помога-
ли им расположиться, поста-
вить палатки. Финансировали
лагерь из федерального бюдже-
та, по 300 рублей на ребенка в
день. В лагере было пятиразо-
вое питание, каждый день при-
возили свежую выпечку, фрук-
ты и овощи. В готовке большую
помощь оказывали ребята, ко-
торые приехали от Центра заня-
тости, дежурили и отдыхающие
дети. Во время смены мы ста-
рались поддерживать чистоту в
лагере, перед отъездом все вме-
сте еще раз прошлись и собра-
ли мусор, оставив после себя
чистую территорию.

Глядя на счастливых детей,
понимаешь, что педагоги свое
дело знают. Они максимально
выкладываются для того, чтобы
детям было комфортно как те-
лом, так и душой. О том, какие
мероприятия проходили в лаге-
ре, рассказала Надежда Алима-
сова:

– В день заезда ребята осва-
ивались, знакомились, распола-
гались на территории. Второй
день был творческим, проходил
строевой смотр. Вечером у нас
состоялся концерт, посвящен-

Бросив курить, можно сэкономить очень много денег,
заявила в интервью «Российской газете» вице-премьер
Татьяна Голикова. Она сослалась на рассказ «Первого
канала» о мужчине, который за год сэкономил 
1 000 000 рублей, просто перестав покупать табак.
Один из вице-президентов «РЖД» отказался от курения

элитных английских сигарет Treasurer и сэкономил 1 000 000 руб-
лей в год.
Лёха, студент медик из Омска, не стал переходить  с бак-

лажанной икры на белужью и сэкономил уже 2 000 000 рублей.
Бюджетник из Сызрани Михаил здраво оценил свои воз-

можности и не стал приобретать вертолёт Robinson, а продолжил
ездить на маршрутке. Благодаря этому смекалистый Михаил со-
хранил как минимум $700 000.
 Дробильщик бетона из Воронежа Валера отказался от

покупки пентхауса в Odeon Tower (Монако) за 300 000 000 €, а
купил в ипотеку на 20 лет студию 11 кв. м.
 Пермский бомж Егор продолжает пить боярышник вме-

сто коньяка Henri IV Dudognon Heritage Cognac Grande Champagne,
что экономит ему $2 000 000 в месяц.

Вы прослушали удивительные истории успеха от Татьяны Го-
ликовой.                                                          Источник: Интернет

САЖЕНЦЫ высаживали не
только сотрудники КГСАУ. На
помощь пришли работники ад-
министраций и культуры трех
сельских поселений – Мангут-
ского, Верхнеульхунского и
Ульхун-Партионского. Более 30
человек с раннего утра до по-
зднего вечера трудились, чтобы
высадить 59 тысяч маленьких
сосенок. Представляете, какой
это труд!?

Теперь только время пока-
жет, сколько из них приживет-
ся на новом месте. Много лет
понадобится на то, чтобы на
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Пятница на «Рассвете»
Лето – время новых открытий и всего самого интересного. В это время детям постоянно
хочется куда-то бежать, чем-то увлекаться, что-то творить. Например, в палаточном лагере
они могут направить свою буйную энергию в нужное и безопасное русло.

Â ðàìêàõ ïðîåêòà

Восстановление лесов – дело важное и нужное. В нашем
районе есть организация, которая по своим обязанностям
занимается лесопосадками, это КГСАУ «Забайкаллесхоз».
Недавно в рамках федерального проекта «Сохранение
лесов» его работники провели посадку саженцев сосны
на территории Мангутского лесничества.

Посадили 59 тысяч сосенок

Пластиковые окна
GEALAN, рольставни,
входные двери, натяжные
потолки. Доставка
межкомнатных дверей.
- Бесплатный замер и
консультация.
- Шпаклевка после
монтажа.
- Короткие сроки
выполнения заказа.
- Обязательная уборка
мусора.
- Кредит и рассрочка
платежа.

Обращаться по тел.:
8-924-277-30-13, 2-14-88.

Компания
«Экоокна»

принимает заявки на уста-
новку пластиковых окон,
входных и межкомнатных
дверей. Замер и консульта-
ция бесплатные. Рассроч-
ка, кредит. Опытные мон-
тажники, короткие сроки.
Цены 2018 года.

8-914-430-19-30,
8-924-509-78-02.

ный открытию смены. Ребята
пели, танцевали, показывали
сценки, гимнастические номе-
ра. На третий день приехал тре-
нер Кыринской ДЮСШ Ста-
нислав Першиков, вместе с ко-
торым мы провели для детей
малые олимпийские игры. Чет-
вертого июля мы организовали
«Робинзонаду», во время кото-
рой дети проходили различные
испытания. Вечером каждый
отряд выбрал своего Пятницу,
ему сделали костюм из подруч-
ных средств и он для всех стан-
цевал туземский танец. Пятое
июля был медицинским днем.
Медработник объяснила детям,
как вести себя в стрессовых си-
туациях. Ребята, в свою оче-
редь, на практике учились ока-
зывать первую медицинскую
помощь своим  товарищам. Ше-
стой день у нас был военно-пат-
риотическим – ребята бегали в
противогазах и с грузом, мета-
ли гранаты, стреляли из пнев-
матической винтовки... Вече-
ром у нас был концерт к закры-
тию смены. В последний день
все уставшие, но счастливые от-
правились домой.

Работники Дома творчества
рассказали мне и о традициях
лагеря. Например, в позапрош-
лом году ребята написали по-
слания для тех, кто будет отды-
хать в следующем году, положи-
ли их в бутылку и закопали. В
этом году отдыхающие нашли
эту бутылку, с интересом про-
чли все послания и сделали то
же самое для «потомков». Еще

есть традиция, которая называ-
ется «тайный друг». В начале
смены ребята пишут свои име-
на на листочках, складывают их
по отдельности – мальчики и
девочки. Потом каждый доста-
ет себе «тайного друга» (он ни-
кому не должен говорить его
имя) и в течение смены скрыт-
но оказывает знаки внимания
своему товарищу. В конце сме-
ны подводятся итоги – кто-то
догадывается, кто его «тайный
друг», а кто-то нет.

Сотрудников лагеря благо-
дарят не только дети, но и их
родители, бабушки и дедушки.
У детей светятся глаза после
такого отдыха, а значит, он про-
шел на славу.

Татьяна ВНУКОВА

Þìîð èç æèçíè

Истории успеха от Голиковой

месте небольших саженцев вы-
росли полноценные деревья.
Но, думается, что деревья, по-
саженные искренней и доброй
рукой, вырастут большими и
красивыми.

Кыринский филиал КГСАУ
«Забайкаллесхоз» выражает
благодарность всем, кто от-
кликнулся на призыв помочь в
лесопосадке. Особая благодар-
ность главам сельских поселе-
ний Михаилу Засухину, Дмит-
рию Матвееву и Оксане Широ-
ниной.

Соб. инф.

Поможем от 100 000
руб., если везде отказали.
Тел. 8 (499) 110-24-86 (ин-
формация круглосуточно).


